

Presentación del documental **Rotspanier**. Los esclavos españoles del nazismo (VO sous-titrée en français)

Seguido de un coloquio-debate en el que participarán:

Rafael Guerrero Moreno, director del documental.

Alain Bègue (Université de Poitiers / Association Ménines)

Antonio Cruz Moreno-Ruiz (Association Nouvelle Aquitaine-Andalousie)

Alberto Balaguer Ortega (Association Centre Familial Poitiers)

Jueves 30 de marzo 2023, a las 18h

Sciences Po, Campus de Poitiers (23 rue de Jean-Jaurès, Poitiers)

Inscripción obligatoria en línea: <https://poitierspresente.fr/inscription-conferences/>

Rafael Guerrero Moreno es periodista y doctor en Historia, director del programa 'La Memoria' de Canal Sur Radio y director del documental *Rotspanier*.

Durante la Segunda Guerra Mundial, la Alemania nazi recurrió de forma masiva a la mano de obra extranjera esclava para sostener su economía industrial bélica. El carácter criminal de esta explotación quedó probado en los Juicios de Núremberg, aunque el trabajo forzado ha sido considerado durante décadas como un aspecto menor de la Segunda Guerra Mundial. Uno de los grupos más desconocidos de trabajadores forzados son los exiliados republicanos españoles, denominados por los nazis 'Rotspanier'. Del medio millón que a comienzos de 1939 abandonó su patria huyendo de Franco, destacamos la historia desconocida, por olvidada y aún no contada, de los 60.000 que en la primera mitad de los años 40 fueron sometidos a trabajos forzados en Francia, Alemania, las Islas del Canal y el Norte de África y que permanecen sin investigar, pese a que en 1970 el Tribunal Superior de Justicia de Karlsruhe les reconoció oficialmente su condición de perseguidos políticos del nazismo.

Entrevistas, imágenes de archivo y escenificaciones con tratamiento cinematográfico hacen del documental *Rotspanier* un objeto de investigación y desiderátum de la historiografía europea como pieza clave para avanzar en el conocimiento de nuestra historia común. Así pues, la represión y el castigo de la Alemania nazi contra los españoles va mucho más allá de lo ya conocido hasta ahora. No fueron solo los devastadores bombardeos contra la población civil en pueblos, ciudades y otros enclaves como Guernica, Jaén o la 'carretera de la muerte' entre Málaga y Almería, con su potente maquinaria bélica, ni la deportación de casi 10.000 republicanos desde la Francia ocupada a los campos de concentración del Tercer Reich, especialmente Mauthausen, ni los otros tantos hambrientos que en la postguerra fueron reclutados a través de Falange por la CIPETA para trabajar en régimen de semiesclavitud en la industria alemana. La novedad que aporta este documental es la participación de hasta 60.000 exiliados españoles en régimen de trabajo forzado en la construcción de fortificaciones y búnkeres del Muro Atlántico especialmente en el litoral francés, destacando como principales exponentes las cinco bases de submarinos para la Marina nazi en Francia, auténticas moles de hormigón visibles desde el espacio.

El documental *Rotspaniers* (así llamaban los nazis, como rojos españoles, a los republicanos huidos) muestra esta realidad tan desconocida del reclutamiento por parte de la organización TODT que llegó a emplear a millón y medio de trabajadores de diferentes países, aportando memoria oral de las víctimas y de sus descendientes y documentación novedosa que va saliendo a la luz y recorriendo los lugares donde

[Association Ménines. Histoire et cultures du monde hispanique \(Poitiers\)](#)

trabajaron y aún son recordados con memoriales. Hasta hoy este es un tema muy poco estudiado a nivel europeo, con la excepción reciente de Noruega.

El hilo conductor del relato es Antonio Muñoz Sánchez (Universidades de Lisboa y Tarragona), el historiador español que más ha investigado este tema especialmente en importantes archivos alemanes como Arolsen, el mayor centro de documentación del mundo sobre las víctimas del nazismo, quien junto al alemán Peter Gaida pilota a nivel mundial la investigación sobre esta historia tan desconocida.

El proyecto documental persigue sumarse al proceso vivo de investigación y difundir con espíritu ameno y divulgativo la historia de los trabajadores forzados españoles en la Segunda Guerra Mundial, un colectivo mucho mayor de lo que se pensaba hasta ahora que por diversos motivos no ha interesado apenas hasta ahora a la historiografía y a la opinión pública de su país de origen, ni a la de aquellos países donde fueron reducidos a mano de obra esclava.

En vanguardia por esta temática, será la primera investigación sistemática sobre la red de más de 70 campos de la organización TODT en la costa atlántica francesa para trabajadores españoles, judíos, soviéticos, etc. Tampoco los más de 200 Grupos de Trabajadores Extranjeros (GTE) en los que sirvieron decenas de miles de exiliados españoles, tampoco han sido sistemáticamente estudiados. Este proyecto de documental de investigación absolutamente novedoso por lo inédito de sus contenidos cuenta con los avales expresos y los apoyos de la Dirección General de Memoria Democrática del Gobierno de España, de la Asociación de hijos y nietos del exilio republicano, de la Asociación andaluza para la recuperación de la memoria histórica Manuel Barrios y de la Fundación Ahmed Tlili por la Cultura Democrática de Túnez. Contamos con una importante red de contactos para la solvencia del documental tanto con los historiadores más punteros en esta investigación, como con los descendientes de esas víctimas españolas, algunos de los cuales se quedaron por Europa como emigrantes y otros volvieron a España, poniendo en valor el factor humano de la memoria oral que tanto enriquece el relato histórico, contribuyendo así a la divulgación amena de un episodio de nuestra Historia tan desconocido.

Nos encontramos, por tanto, ante un proyecto documental riguroso y solvente, con potentes testimonios de expertos y de víctimas -los descendientes de las víctimas de la violencia política son considerados también como víctimas-, con localizaciones espectaculares, sobre una temática inédita y de dimensión internacional.

El proyecto apoyado por el Gobierno de España se rodó entre marzo y junio de 2022 en ciudades francesas como Brest y Burdeos. Se realizaron entrevistas a un gran número de testigos y/o descendientes de aquellos trabajadores forzados que padecieron el yugo nazi, principalmente en Francia. Se ha contado con la inestimable colaboración de asociaciones de exiliados y sus descendientes

☀ *Rotspanier*: Esclavismo nazi, vergüenza francesa y olvido español

<https://elcorreoweb.es/in-fraganti/rotspanier-esclavismo-nazi-vergüenza-francesa-y-olvido-espanol-GY8098293>

☀ El periodista Rafael Guerrero retrata en '*Rotspanier*' la vida de los exiliados del franquismo en Francia

<https://www.canalsur.es/noticias/andalucia/el-periodista-rafael-guerrero-retrata-en-rotspanier-la-vida-de-los-exiliados-del-franquismo-en-francia/1858897.html>

☀ Entrevista a Rafael Guerrero por el estreno del documental *Rotspanier*

https://www.youtube.com/watch?v=Q_E9pTwFXNY